

DIARIO DE PALMA.

JUEVES 12 DE ENERO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Salte el sol á 7 h. 12 ms. y se pone á 4 h. 48 ms.
Salte la luna á 5 h. 8 ms. de la tarde y se pone á 5 h. 50 ms. de la madrug^a
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia
12 h. 9 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.
MAHON.... D. Matías Mascaró.
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

NOTICIAS NACIONALES.

MADRID 6 DE ENERO.

ALUMBRAMIENTO DE S. M.

Hé aquí lo que refiere la *España* de hoy:

Se ha verificado lo que anunciamos en nuestro número del martes, al hablar de las primeras novedades que se habían observado en el estado de S. M. la Reina.

Anteayer noche se sintieron con efecto nuevos síntomas, precursores ya de un próximo alumbramiento. A cosa de las once y media, estando S. M. despachando con el marques de Armendariz, intendente de la Real Casa, sintió algunos dolores bastante vivos. Acostóse, sin embargo, y á las cuatro y media de la mañana, pronunciados aquellos de manera que no dejaban duda acerca de su verdadero carácter, fué llamado el señor Corral, encargado inmediatamente de la asistencia de S. M., el cual desde hace algunos días no salía de palacio. La opinion de este experimentado y distinguido profesor, fué de que S. M. se hallaba con efecto en parto, y en su consecuencia se llamó, si nuestras noticias son exactas, á sus compañeros los señores Alarcos y Alonso.

El público de la capital empezó á tener conocimiento de la proximidad del fausto suceso á la hora del amanecer, en que se vió á varios dependientes de la Real Casa recorrer las calles con objeto de repartir las esquelas de convocacion á las diferentes personas que, segun el decreto de 16 de noviembre, debian concurrir á la solemne ceremonia de la presentacion del régio vástago, y las cuales, acudiendo solícitas al llamamiento, poblaban ya para las ocho de la mañana las habitaciones inmediatas á la estancia de S. M.

Escusamos decir que entre estas personas ocupaban el primer lugar las que por razon de los vínculos de la sangre y de la ternura familiar, estaban llamadas á acompañar y animar á la augusta paciente en tan delicada circunstancia.

S. M. la Reina Madre fué la primera que se presentó en palacio á las seis y media de la mañana.

Colocáronse centinelas en las avenidas é inmediaciones del real alcázar, para impedir la circulacion de toda clase de carruajes.

A las diez y media en punto dió S. M. á luz una hermosa y robusta *Infanta*, verificándose el alumbramiento con toda felicidad, y sin que la augusta doliente, que no perdió un solo momento la entereza y valor que leson habituales, tuviese que dar un solo paseo, ni levantarse del

lecho, hallándose presentes sus escelsas Madre y Hermana, y asistiéndola los tres citados facultativos.

En seguida, S. M. el Rey, acompañado de la camarera mayor y del señor Corral, presentó su *Hija*, la nueva *Princesa*, á la real familia, en cuyo seno se hallaba S. A. el duque de Parma, como infante de España, y á los altos dignatarios del Estado citados al efecto.

La bandera blanca, que ondeaba á los pocos minutos en la *Punta del diamante*, el clamoreo de las campanas, y estampido del cañon, anunciaron al pueblo de Madrid, que se habia realizado con la bendicion de Dios el anhelado acontecimiento.

Numerosa concurrencia, que á pesar de lo frio y lluvioso de la mañana, fué en progresivo aumento hasta mediodia, ocupaba las plazas de Oriente y la Armería, agolpándose los que acudian del centro y estremidades de la villa á las calles de Santiago y el Arenal, ansiosos de conocer los pormenores del alumbramiento.

Desde las primeras horas de la mañana, se entonaron en la Real Capilla, con su Divina Magestad de manifiesto, maitines, á los que asistieron los prelados y clero de palacio; y al recibirse la noticia de la terminacion del parto, se cantó un solemne *Te-Deum*.

La Augusta Infanta será bautizada hoy á las tres de la tarde. Serán sus padrinos sus Augustos Abuelos, y se le pondrán los nombres de María, Cristina, Francisca de Paula, y los de los tres Santos Reyes cuya advocacion celebra hoy la Iglesia.

Hé aquí el ceremonial del bautismo:

Señalada por S. M. la hora en que debe tener principio la solemne ceremonia de conferir el Santo Bautismo á S. A. R. la Infanta recién nacida, se pasarán los avisos y convites de costumbre, tanto á las personas que deben asistir á este acto, que se ha declarado Capilla pública, como á los que estén convidados para asistir á él sin otro carácter que el de espectadores.

La galería del Real palacio por donde debe pasar la comitiva, se hallará colgada y alfombrada segun se ha practicado en ocasiones semejantes, y la Real Capilla estará preparada segun costumbre para Capilla pública, colocando en el centro sobre una tarima la Pila Bautismal de Santo Domingo de Guzman, y en los sitios mas convenientes, las tribunas y estradillos para los señores convidados. En la parte de la galería que media entre la sala de

guardias y la capilla, se hallará sobre las armas la brigada de infantería de Guardias de la Reina. A los lados del altar mayor se colocarán dos bufetes con ricas cubiertas, y sobre ellos y las gradillas existentes, finísimas toallas, bandejas y florecos; en los del lado de la Epístola se pondrán aguamaniles, y el del Evangelio estará prevenido para el pontifical.

Las insignias del bautismo se colocarán á la derecha de los siales de los Augustos padrinos sobre dos mesas con ricos tapetes, y los pontificales de los tres Sres. obispos que asistan al ceremonial, se hallarán sobre tres mesas mas sencillas en el sitio acostumbrado.

Se nombrarán los seis gentiles hombres mas antiguos para llevar las insignias del Bautismo. El primero llevará el salero; el segundo el capillo; el tercero la vela; el cuarto el aguamanil; el quinto la toalla y el sexto el mazapan.

En la pieza que se supone antecámara de la Infanta de España se pondrán tres mesas con ricos tapetes, y sobre ellas las seis bandejas de plata con las indicadas insignias del Bautismo.

Se nombrarán ocho señores mayordomos de semana que de antemano se enteren de todo el ceremonial, arreglo del festejo, colocacion de los señores convidados y de los individuos que deben asistir á la Capilla, para evitar con-tiempo las dificultades que puedan ocurrir en aquel acto.

Llegada la hora, preparada la Infanta y los Augustos padrinos y colocado cada individuo de la comitiva en la pieza que por su clase le corresponde, saldrán del Real cuarto dos Ujieres de Saleta y un mayordomo de semana para avisar á los señores convidados que están en la Capilla la salida de estos Augustos señores.

El Sumiller que estará con los demas gefes de palacio en la cámara de S. M. avisará á los seis gentiles-hombres que están nombrados para llevar las insignias, á quienes se les entregarán por el orden ya espresado.

Llevará á la Infanta el aya, la cual con una banda roja con flecos de oro al cuello tomará en el dormitorio de S. M. la Reina á S. A.

En este momento una salva de artillería anunciará la ceremonia y principiará la marcha en la forma siguiente:

Gentiles-hombres de casa y boca. Mayordomos de semana y en medio de ellos cuatro maceros con sus mazas.

Grandes, y en medio los reyes de armas con las armas reales.

Los seis gentiles hombres de cámara con las insignias descubiertas. La Infanta de España en la forma que se lleva dicho.

S. M. la Reina Madre, llevando á su izquierda al Sermo. señor Infante don Francisco de Paula Antonio, y á sus lados al nuncio etc. etc.

Concluye el festejo siguiendo el capitán de guardias, damas, plana mayor del cuerpo de Guardias, música, etc.

Llegado el festejo á la puerta de la Capilla, pasan S. M. y AA. y principia la ceremonia segun la rúbrica.

Concluido el Bautismo se sientan los Augustos padrinos tomando en sus brazos á S. A. Interin se desnuda el prelado que ha oficiado y demas obispos.

Finalizando regresa la comitiva en la misma forma con que salió de las Reales habitaciones. La Infanta es llevada por el aya que la toma de los Augustos padrinos, y habiendo vuelto el festejo al cuarto de S. M., se despide de las Reales personas y concluye la ceremonia.

En accion de gracias al Todopoderoso por tan plausible motivo se cantará en la Real Capilla un solemne *Te-Deum* el dia y hora que tenga á bien señalar S. M.

El traje de los que asistan al Bautismo será de gran gala.

La *Gaceta de los tribunales* ha empezado á publicar el proyecto de informe sobre el de la ley constitutiva de los tribunales, que ha redactado por encargo de la seccion de procedimientos su presidente el Ilmo. Sr. D. Manuel García Gallardo.

Segun este proyecto, los jueces y tribunales del fuero general son los siguientes:

Los alcaldes; los jueces de partido; los tribunales de distrito; las audiencias reales y el tribunal supremo.

Habrá en cada provincia un tribunal de distrito que residirá en su capital y ejercerá la jurisdiccion que por esta ley se le confiere en toda su demarcacion administrativa.

Para las provincias Vascongadas habrá un tribunal solo que residirá en Vitoria.

El dia 2 de diciembre, y á los 24 de navegacion, ha llegado á la Habana el nuevo capitán general, señor marques de la Pezuela.

El *Faro de Vigo* desmiente la noticia que se habia hecho circular en aquella provincia de haberse alterado la salud pública en Vigo.

Parece que el Jarama, á pesar de su mucha corriente se ha helado por las orillas.

Por una rara coincidencia se encuentran actualmente en Madrid el duque de Parma casado con la hermana del duque

de Burdeos, nieta de Carlos X; el duque de Montpensier, hijo de Luis Felipe, y la condesa de Montijo y duquesa de Alba, madre y hermana de la emperatriz de los franceses. Las casas de Borbon, Orleans y Bonaparte, tienen sus representantes hoy en España.

Hoy, despues del feliz alumbramiento de S. M. la reina, han acompañado en el almuerzo á S. M. el rey, todos los individuos de la familia real.

El duque de Parma, que ha asistido á este almuerzo, ha pasado en seguida á las habitaciones particulares de SS. AA. RR. los duques de Montpensier para hacerles una visita de etiqueta, primera despues de su llegada.

Para el mes de mayo próximo estará regularmente concluida la línea telegráfica-eléctrica entre Francia y España. Ya han desembarcado en San Sebastian á presencia del director general de telégrafos, los alambres, aisladores, máquinas y demas efectos para la línea que han sido comprados en Inglaterra por el mismo director de orden del gobierno. La línea partirá de Madrid por la carretera de Zaragoza con estaciones en Guadalajara, Calatayud, Zaragoza, Pamplona, Alzázua, Tolosa, San Sebastian é Irun, donde se unirá con la línea francesa segun está al parecer acordado entre ambos gobiernos. Desde Alzázua partirá otro ramal á Vitoria y Bilbao. Concluida la línea principal partirá otro ramal desde Zaragoza á Barcelona. Las obras empezarán inmediatamente.

Una de estas últimas noches fué recibida por SS. MM. y A., doña María Juana Quintano y Medina, autora del devocionario en verso dedicado á S. A. R., poniendo en sus manos los ejemplares de dicha obra que fueron admitidos por Sus Magestades con benevolencia.

El día 1.º de enero fué conducido al campo santo de la sacramental de san Martin de esta corte, con el aparato de la modesta sencillez y acompañado en coches por muchos de sus amigos, el cadáver del señor don Andres Gonzalo Moron, hermano del diputado por Valencia, don Fermin. Contaba solo cuarenta años de edad, y ha muerto de una caquexia cancerosa que padecía hace algun tiempo, y que con la intensidad de los frios de estos últimos dias se desarrolló violentamente.

Fué tanta la influencia del frio el viérnes de la semana anterior que, segun hemos oido asegurar á varios facultativos, pasan de 30 las personas que aquel día murieron en Madrid repentinamente. Una de ellas es el padre Bustamante, religioso dominico, que despues de haber celebrado misa en Sauto Tomas y de haberse desayunado en su casa, dejó de existir, acometido de una apoplejía fulminante.

Las nieves y los hielos son generales en la península. En las provincias Vascongadas están interrumpidas en muchos puntos las comunicaciones á pesar del excelente sistema de caminos que posee aquel país.

Dice un diario de Barcelona:

El día 5 á las siete de la tarde el vapor de S. M. *Piles*, que habia salido de este puerto en dicho dia en busca del vapor francés que en el anterior habia pedido auxilio, fondeó en el puerto de Rosas conduciendo á aquel de remolque.

Parece que acosados por los excesivos frios que se experimentan este invierno en toda Europa, han entrado por los Pirineos numerosas bandadas de hambrientos lobos. Semejantes alimañas solo pueden ser causa de muchos males si no se les persigue con teson, como no dudamos lo harán nuestros intrépidos montañeses.

Dicen de Bilbao, que entre los varios buques perdidos en la galerna del 19 en

el canal de San Jorge, se cuenta el bergantín francés *Caravanne*, que, procedente de Santander, navegaba para Liverpool. La tripulación ha perecido, y el buque se hizo pedazos inmediatamente.

El bergantín-goleta (antes lugre) *Dolores*, capitán Villa (antes Uribe), de la matrícula de Bilbao, varó en la costa de Irlanda, salvándose la tripulación.

Un bergantín inglés en lastre, arrollado por las durísimas ráfagas del Nordeste, ha sido echado á la costa, sin que se sepa si se ha salvado la tripulación.

Este buque parece que se hallaba de arribada en Castro, y habia ido ha cargar trigo en Limpias; pero asaltado por la dura galerna, no ha podido maniobrar, empujado por el viento. El buque se halla en muy mala situacion, y quedará probablemente en breve hecho pedazos. El vice-cónsul inglés y el capitán de puerto habian salido para el lugar del desastre. Todas las lanchas de Portugalete han salido á darle auxilio.

El 31, segun nos dicen de Valladolid, marcaba el termómetro 8 grados bajo cero. Un frio tan intenso produjo la congelacion del rio Pisuerga, por cuya superficie estuvo transitando gente. El canal de Castilla estaba tambien helado, y en muchos puntos veíanse los barcos encallados en medio del hielo. La navegacion se hallaba interrumpida.

Vigo 15 de diciembre.

Leemos en el Faro de dicha ciudad:

Día 13.

A la una de la tarde. Escribimos temblando porque los bramidos y violencia de la tempestad estremecen aun el techo que nos cobija. Las calles llenas de escombros: tejas, cristales, pedazos de galería, árboles seculares todo lo arrancó: los hombres asiéndose los unos á los otros para no ser estrellados en las paredes: las paneras volando: ¡pobres labradores! la mar cual nunca imponente y amenazadora, salvando el castillo de la Laje y elevando sus espumosas olas hasta la mitad de la montaña de la *Guia*: ¡pobres navegantes. Atravesan en este momento el Océano dos lanchas pescadoras ¡infelices, cómo luchan con la tempestad! Nada hemos visto aun. Nos han dicho que dos pequeños buques mercantes garrearón, pero que no hubo que lamentar desgracia ni pérdida alguna.

Día 14.

Gracias á la Providencia, la tempestad sigue, aunque con menos violencia: algunos botes de los buques surtos en bahía fueron arrojados á la playa sin experimentar gran daño en sus cascós. Los vapores correos ingleses entraron y salieron á sus respectivos puntos en medio del huracan: esta noche tomaron puerto una fragata, un bergantín y una balandra á palo seco. ¡Cuánto tiene la España que agradecer al cielo, cuántas víctimas arranca al mar este puerto de salvacion, este puerto de la paz; como le llaman los navegantes. Nada sabemos de cierto de los estragos que sufrieron las aldeas y pueblos inmediatos: las granjas de las inmediaciones padecieron mucho. Esta mañana entristecian las calles de esta ciudad los gritos y lamentos de muchas infelices mugeres, que deploraban la pérdida de sus deudos, víctimas de la tempestad. Eran todas madres y esposas de diez pescadores, tripulantes de un falucho que naufragó fuera de las islas Cies, y de otros infelices de una lancha que sufriera igual suerte. Nos han dicho tambien, que uno de los mas horrosos estragos del temporal, fué el desplome de la torre de la iglesia de Torroso, parroquia situada á una legua larga de esta poblacion. Cuando se verificó tan lamentable acontecimiento estaba reunida en el templo mucha gente con motivo de celebrarse la festividad de Santa Lucía y sin tiempo á evitar el peligro, ha sido considerable el número de víctimas. ¡Dios quiera que no sea cierta esta catástrofe!

Santander 15 de diciembre.

Se ha presentado entre nosotros un viento Sur tan fuerte, que ha derribado

algunos faroles de gas, y ademas tan frio, que no se puede andar sin capa, contra la costumbre del país.

El buque *Julia*, que llegó anoche á este puerto, y aguantaba en el sitio llamado las *Quebrantas*, habiéndole faltado las amarras y la ancla, ha sido abandonado por la tripulación á las diez de esta mañana. El vapor *Porvenir*, destinado á la limpia de la bahía, ha marchado á salvarle, si es posible, pues el mar se encuentra bastante alterado, el viento es horroso, y es muy fácil que le arroje contra la costa.

El buque procedente de Liverpool viene de sufrir la cuarentena en Vigo, con cargamento de géneros estraños para Santander y Bilbao.

Se ha salvado el lugre *Julia*. El vapor le deja ya fondeado y en seguridad en la bahía.

Santiago 14 de diciembre.

Ayer á las ocho de la mañana, un viento furioso acompañado de grandes lluvias nos hizo temer las funestas consecuencias de un huracan; pero gracias al cielo no tuvimos que lamentar mas desgracia que la de una pobre muger á quien una teja que cayó de una casa le rompió la cabeza; pero no se podía transitar por las calles sin peligro, pues las tejas arrojadas por el viento amenazaban á los transeuntes. Duró hasta las doce de la mañana, hora en que calmó. En algunas aldeas ha causado muchos estragos. En Santa María de Teo, en el arciprestazgo de Rivadulla, tiró con la espadaña de la iglesia, campanas, tejado, artesonado y tribuna; de suerte que la mitad enteramente de la iglesia quedó abatida. Sucedió al principio la funcion que anualmente se hace á Santa Lucía. Debajo de los escombros se halló una persona muerta; salieron dos heridas de gravedad, y cuatro ó cinco levemente. Hubieran sido mayores las desgracias si el temporal permitiese mayor concurrencia á la funcion. En San Lorenzo de Ouzande, cerca de la Estrada, al concluir de celebrar misa el señor cura y retirarse con una veintena de personas, la tempestad de dicho día derribó el campanario y sus adherentes sobre el cuerpo de la iglesia, haciendo trizas y reduciendo á escombros cuanto encontró, de modo que aun no habia podido penetrarse en el templo. Tambien en la iglesia de San Pedro de Santa Comba, en Jallas, se dice han sucedido desgracias iguales, aun que no tenemos pormenores.

Corcubion 14 de diciembre.

El temporal que acaba de pasar derribó el día 13 de este mes la espadaña de la iglesia de Verdeogas, cerca de aquella villa: en su caída mató cinco personas, segun parte recibido en el juzgado de primera instancia: tambien produjo otros estragos, pues destruyó pinares enteros, derribó hórreos, y muchas casas se quedaron sin tejas. Siete buques que habia en el puerto se salvaron por milagro: un bergantín, que al parecer era francés, no pudo entrar en la bahía y se supone haya dado en la costa.

NOTICIAS ESTRANJERAS

CUESTION DE ORIENTE.

Los periódicos de Lóndres publican el protocolo y la nota colectiva, documentos á que se referia la última nota del *Moniteur* de Paris, y que han sido firmados en Viena por la representacion de las cuatro grandes potencias. Hélos aquí:

Núm. 1.º—Protocolo.

Los infrascritos representantes de Austria, Francia, Gran Bretaña y Prusia, en conformidad á las instrucciones de sus cortes, se han reunido en conferencia, á fin de buscar los medios de arreglar la

cuestion suscitada entre la corte de Rusia y la Sublime Puerta.

Las proporciones que esta cuestion ha tomado, y la guerra que ha estallado entre ambos imperios, á pesar de los esfuerzos de sus aliados, han llegado á ser para la Europa objeto de la mas grave atencion: en su consecuencia, SS. MM. el emperador de Austria, el emperador de los franceses, la reina del reino unido de la Gran Bretaña y de Irlanda, y el rey de Prusia, penetrados igualmente de la necesidad de poner un término á esas hostilidades que no podrian prolongarse sin afectar á los intereses de sus propios Estados, han resuelto ofrecer sus buenos oficios á las dos altas partes beligerantes, en la esperanza de que estas no querrian arrostrar la responsabilidad de una conflagracion, cuando por medio de un cambio de esplicaciones leales pueden todavía evitarla, restableciendo sus relaciones bajo un pié de paz y de buena inteligencia.

Las seguridades dadas en diferentes ocasiones por S. M. el emperador de Rusia, escluyen de parte de este agosto soberano la idea de atentar contra la integridad del imperio otomano. La existencia de la Turquía en los límites trazados, por los tratados, ha llegado á ser, en efecto, una de las condiciones necesarias del equilibrio europeo, y los infrascritos plenipotenciarios consignan con satisfaccion, que la guerra actual no podria introducir en ningun caso en las circunscripciones territoriales de los dos imperios, modificaciones susceptibles de alterar el estado de posesion que el tiempo ha consagrado en Oriente, y que es igualmente necesario para la tranquilidad en todas las demas potencias.

S. M. el emperador de Rusia no se ha limitado á estas seguridades: ha declarado que su intencion no habia sido nunca imponer á la Puerta obligaciones nuevas, ó que no estuvieren conformes con los tratados de Kutchuck-Kainardji y Andrinópolis, estipulaciones, segun las cuales, la sublime Puerta ha prometido proteger en todos sus estados el culto cristiano y su iglesia. La corte de Rusia ha añadido que, al reclamar del gobierno Otomano un testimonio de su fidelidad á los anteriores compromisos, de ningun modo entendia que por ello aminoraba la autoridad del Sultan sobre sus súbditos cristianos, y que su objeto único habia sido pedir aclaraciones para evitar toda equivocacion y todo motivo de mala inteligencia con una potencia amiga y vecina.

Los sentimientos manifestados por la Sublime Puerta durante las últimas negociaciones, atestiguan tambien que estaba pronta á reconocer todas sus obligaciones y á cumplirlas, en cuanto se lo permitieren sus derechos soberanos, en el interés de S. M. el emperador de Rusia por un culto que es el suyo y el de la mayoría de sus pueblos.

En este estado de cosas, los infrascritos están convencidos que el medio mas pronto y mas seguro para alcanzar el objeto deseado por sus gobiernos, seria dirigir en comun una comunicacion á la Sublime Puerta esponiéndole los deseos de las potencias de contribuir con su amistosa intervencion al restablecimiento de la paz, y ponerla en estado de

manifestar las condiciones con que podría allanarse á tratar.

Tal es el objeto de la nota colectiva adjunta dirigida al ministro de Negocios extranjeros del Sultan, y de las instrucciones idénticas transmitidas al mismo tiempo por las cortes de Austria, Francia, la Gran Bretaña y Prusia á sus representantes en Constantinopla.

Núm. 2.—Nota colectiva.

Los infrascritos, representantes del Austria, Francia Gran-Bretaña y Prusia, reunidos en conferencia en Viena, se han reunido para declarar que sus respectivos gobiernos ven con profundo sentimiento el comienzo de las hostilidades entre la Rusia y la Puerta, y desean ardientemente evitar, interviniendo entre las potencias beligerantes, toda nueva efusion de sangre y poner término á un estado de cosas que amenaza seriamente la paz de Europa.

Habiendo dado la Rusia la seguridad de que estaba dispuesta á tratar, y no dudando los infrascritos de que la Puerta se halla animada del mismo espíritu, piden en nombre de los respectivos gobiernos se les digan las condiciones con que el gobierno otomano consentiría en negociar un tratado de paz.

Dice *La Prensa* de Viena del 13: «Hé aquí las instrucciones dadas á los embajadores en Constantinopla á consecuencia de las resoluciones de la conferencia de Viena:

- 1º Pedir garantías eficaces en lo que concierne á las inmunidades y privilegios de la Iglesia griega.
- 2º Acceder á las proposiciones, con tal que no sean diametralmente opuestas á las de la Rusia.

La conferencia se reserva deliberar definitivamente sobre las demandas de la Puerta.

El consejero de Estado, M. Ponton, ha recibido orden de dirigirse á San Petersburgo, para donde ha partido ayer noche. Se asegura que marchará despues como plenipotenciario ruso al cuartel general, para tomar parte en las negociaciones.»

BATALLA DE SINOPE.

Un periódico trae los siguientes pormenores sobre el ataque de Sinope:

La escuadra turca compuesta de siete fragatas, tres corbetas y dos vapores, que había salido del Bósforo para cruzar en el mar Negro, fué separada por el mal tiempo desde su entrada en este mar. El Bajá que la mandaba fué de arribada á Sinope, en donde se le agregaron varios buques; luego envió sus vapores en busca de los demas, que al fin se le reunieron. Asi se encontraban fondeados en confusion y mal dispuestos para un ataque, cuando el 27 de noviembre dos navíos y un bergantin rusos llegaron á la bahía, pasaron al alcance de los cañones turcos, y volvieron á salir para cruzar por el cabo de Tuich.

El bergantin fué sin duda á avisar al grueso de la escuadra rusa, ya á la mar, ya á Sebastopol, de la posición y de la fuerza de la escuadrilla turca. Esta, pensando que iba á ser atacada, hizo algunas variaciones en la colocacion de los buques; pero no se dispuso, sin embargo, de manera que pudiese encontrarse con-

venientemente sostenida por las baterías de tierra.

El 30 de noviembre, como á las doce del dia, la escuadra rusa, compuesta de tres navíos de tres puentes, tres de dos, dos fragatas de vela y tres vapores, entró en la bahía, quedando los vapores en franquía. Los navíos fondearon cerca de los buques turcos. Estos echaron embarcaciones á la mar y los hacían armar, cuando, como á la una y media de la tarde, en el momento en que una chalupa salía del costado del navío almirante ruso, la fragata del comandante turco rompió el fuego. El navío ruso llamó su canoa, é inmediatamente se empeñó un reñido combate. Se conviene en decir que los buques turcos y la fragata egipcia, que ha sufrido la misma suerte que ellos, han combatido valerosamente; pero acribillados por la formidable artillería de los navíos rusos, no tardaron en sucumbir.

Despues de media hora de combate, una fragata saltaba; una hora despues saltaron otras dos; por último, á las dos horas ó dos y media de accion, todo lo que se hallaba sobre la rada había perecido. Una sola fragata ó corbeta quedaba todavía en la rada, enteramente desmantelada; los rusos trataron de remolcarla y apoderarse de ella; pero viendo que hacia agua por todas partes, la barrenaron y le pusieron fuego. Al principio de la accion un vapor turco que se hallaba fondeado á la parte de tierra cerca de la escuadrilla, trató por orden del almirante turco, de ponerse en franquía, navegando á lo largo de la costa. Las fragatas, y por un instante un navío ruso, lo persiguieron y le dispararon algunas andanadas; sin embargo, logró fugarse, y fué el único que se escapó del desastre del dia. Este fué el que llevó la noticia á Constantinopla.

En el momento del combate había en la rada un buque mercante ingles, otro de menor porte otomano y seis buques mercantes de esta nacion. Todo esto desapareció incendiado ó sumergido. Dos hombres de la tripulacion inglesa se ahogaron; los restantes fueron embarcados á bordo de la *Retribucion*, á escepcion del capitan, que salió para Trebisonda con el agente del *Lloyd*.

Durante el combate, dos pequeñas baterías de tierra hicieron fuego sobre la escuadra rusa; pero la mayor parte no pudo jugar, por encontrarse los buques turcos entre ellas y la escuadra rusa. Concluida la accion, los rusos armaron sus embarcaciones y enviaron buques á la costa á tomar los hombres que se encontraban en ella. El comandante turco, muchos oficiales y gran número de marineros fueron hechos prisioneros.

Los buques que no habían sido incendiados por la tripulacion al abandonarlos, lo fueron por los rusos. No quedan en la costa sino dos naves que no han sido quemadas, una corbeta de 24 cañones y un bergantin. Toda la parte de la ciudad turca comprendida entre el arsenal, donde había una fragata en construcccion, y la ciudadela, ha sido destruida por el incendio. Despues de la accion, un cuarto buque de vapor ruso fué á reunirse en la rada de Sinope á la escuadra ocupada en reparar sus averías.

Se ignoran las pérdidas sufridas por la escuadra rusa, aunque, segun

parecia, eran de consideracion. La puntería de los turcos era en general muy alta: el viento era Sudeste é impelia el humo hacia el lado de estos, que tiraban al azar y sin ver al enemigo.

Hoy humean todavía los restos de los buques en la costa, y arden por el interior. Todo el material de estos buques ha caído revuelto á la cala. La playa está cubierta de despojos; la mar lleva á ella continuamente nuevos cadáveres, que los habitantes recogen desde la orilla del agua. Nadie se ocupa de salvar lo que queda, y todo parece abandonado á la gracia de Dios en estas playas desoladas.

Parece que el tiro de los rusos era poco exacto, en vista de que necesitaron tanto tiempo para rendir á la escuadrilla turca. Un médico que se hallaba á bordo de una de las fragatas que saltó, afirma que esta fragata había combatido cerca de dos horas ántes de hacer la explosion, y en este momento tenía cerca de 200 hombres muertos y se hallaba espuesta al fuego de dos navíos.

Segun el pequeño número de heridos que se han encontrado en la ciudad, y segun la naturaleza de las heridas, que en su mayor parte son causadas por la explosion, se debe suponer que casi todos los heridos han sido abandonados á bordo y han sido quemados.

Ha sido imposible, en medio de un desastre semejante, y con el desorden que existía en tierra, conocer el número de los que, heridos ó no, han podido escapar.

El efectivo de las tripulaciones debía ser de cuatro mil hombres: la mitad, al ménos, ha sucumbido.

La ciudad de Sinope no tiene importancia comercial. Su puerto y su posición son los que se la dan solamente. Recibe las magníficas maderas de construcccion que abundan en toda aquella costa. No puede reponerse de su ruina sin un poderoso concurso de Constantinopla.

Hé aquí la lista de los buques que componían la escuadra otomana que tenía 4,000 hombres á su bordo, y que fué destruida en Sinope.

Nizamie, de 60 cañones mandada por Kadri-bey, y teniendo á su bordo á Huseim-pachá. Estos dos oficiales hicieron saltar la fragata, y se sepultaron con ella en las olas.

Navik, 52; el comandante Ali-bey también pareció con la fragata.

Nesim, 52, se fué á pique; el comandante Hassambey fué muerto.

Kaid, 50, á fondo; Edhem-bey su comandante pudo salvarse.

Dimiar, fragata egipcia de 44, á fondo; Osman-pachá que la mandaba, tenía rota la clavícula, y además fué hecho prisionero por los rusos.

Ani Allah, 36, á fondo; su comandante Reschid-bey, pudo salvarse.

Fayt-Allah, 38, á fondo; el comandante Ali-Nobinbéy pudo salvarse, pero fué hecho prisionero.

Faizi-Maabud, 22, á fondo; se ignora la suerte de su comandante Izzet-bey.

Djiuh Schid, 24, á fondo; su comandante Saly-bey, se ha salvado.

Nellgibi-Tacham, 24; esta corbeta pereció en la costa.

El vapor *Izegli*, 4, á fondo; se salvó su comandante Ismail-bey. Han caído en poder de los rusos 120 tur-

cos. Unos mil que pudieron escapar, se hallan en Sinope; los demas han sido trasladados á Constantinopla.

El Czar acaba de dirigir al almirante príncipe Menschikoff, esta carta fecha 11 de diciembre:

«Príncipe: la victoria alcanzada en Sinope demuestra nuevamente que nuestra escuadra del mar Negro cumple dignamente su misión. Con sincera y cordial alegría os encargo digais á nuestros valientes marineros que les doy las gracias por este hecho de armas realizado para gloria de la Rusia y honor del pabellon moscovita. Veo con placer que la escuadra rusa no ha olvidado á Thesmé, y que los viznietos son dignos de sus bisabuelos.

Soy siempre vuestro afectísimo y agradecido. — Nicolás.»

La carta está escrita del Czar, y ha sido leída en Sebastopol á la marina de Rusia.

Al 6 alcanzan las noticias de Alejandría.

Abbas-Bajá había salido del Cairo para el Desierto, á fin de recibir á una peregrinacion cuya próxima llegada se anunciaba, y se dirigía á la Meca.

Antes de su partida, S. A. recibió en audiencia pública á un enviado extraordinario del rey de Cerdeña, encargado por su soberano de entregarle las insignias de la Orden de los Santos Mauricio y Lázaro.

Dice una carta particular de Odesa del 3, que se estaba reuniendo en Sebastopol un ejército de reserva de 40.000 hombres. Corrian diversos rumores sobre el punto á que estaba destinado. Decían unos que debía servir para comenzar las hostilidades por Varna pero lo mas probable es que vaya á reforzar las divisiones rusas que están operando en Asia.

Segun dice un periódico extranjero, en los Dardanelos hay mas de 800 embarcaciones detenidas á causa del temporal.

Trieste 30 de diciembre.

Se han recibido noticias de Constantinopla, que alcanzan al 19 de diciembre.

Halil-Bajá y Achmet-Bajá han sido nombrados del ministerio otomano.

El Capitan-Bajá ha sido revocado. Las flotas no han entrado todavía en el Mar Negro.

Constantinopla 19 de diciembre. Halil-Bajá ha sido nombrado ministro de lo Interior, y Riza-Bajá es el Capitan Bajá. Abdi-Bajá ha recibido orden de retirarse de Asia; lo mismo harán de la Armenia rusa 25,000 turcos.

Una compañía de la milicia válaca se ha insurreccionado arrestando á sus oficiales. Cinco de ellos han sido conducidos á Kalafat.

Constantinopla 19 de diciembre. Los turcos han levantado los sitios Akiska y Alejandropol, despues de haber sido rechazado un número de 20,000 hombres. Abdi-Bajá ha dado su dimision. Ahmeh-Bajá lo reemplaza. Las cuatro potencias han presentado el 15 una nota proponiendo un armisticio. La modificacion ministerial es considerada como favorable al proyecto de paz.

Palma

11 DE ENERO.

A las once de la mañana de hoy se ha celebrado en esta Sta. Iglesia un solemne *Te Deum* en accion de gracias por el feliz alumbramiento de nuestra augusta Soberana, entonándolo Su Ilma. y asistiendo el clero de las parroquias y las autoridades civiles y militares, si bien su respectivo acompañamiento y la concurrencia de particulares no han sido tan numerosos como era de esperarse, á causa de la lluvia que no ha cesado de caer desde la madrugada.

Se nos asegura que el alcalde de esta ciudad últimamente nombrado, D. Jaime Soreda y Moragues, no acepta ó renuncia el cargo que el Gobierno de S. M. le ha conferido.

El *Balear* de ayer añade los siguientes nombramientos:

MAHON.

Alcalde.

Sr. D. Ramon Ballester y Pons.

Tenientes.

- 1.º Sr. D. Benito Pons y Fábregues.
- 2.º Sr. D. Juan Fábregues y Roca.
- 3.º Sr. D. Juan Mercadal y Portella.

MANACOR.

Alcalde.

D. Lorenzo Caldentey.

Tenientes.

- 1.º D. Juan Homar.
- 2.º D. Rafael Perelló.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Antonio Garcia de Valdivia, primer comandante del regimiento infantería de Isabel II.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Fabian Aznares.

Boletin religioso.

Santos del dia.

SAN VICTORIANO Y SANTA VERÓNICA DE JULIANIS, VIRGEN.

San Victoriano, abad de Asanio, á un gran conocimiento en las ciencias, juntó una piedad maravillosa, una caridad sin limites, una liberalidad magnífica, una abstinencia admirable y una severa práctica de todas las virtudes cristianas. Ilustró la Francia con la luz del Evangelio, y despues de haber hecho penitencia por muchos años en los montes de España, fué nombrado abad de Asanio. Murió en este dia del año 560, séptimo del reinado de Atanagildo. Sus reliquias se conservan en el monasterio de Montargon.

La esclarecida virgen santa Verónica de Julianis, canonizada en 1859, es la primera santa que ha tenido la reforma de los capuchinos. Nació de noble alcurnia en Mercatelo, ducado de Urbino en los estados Pontificios, el dia 27 de diciembre de 1660; y habiendo tomado el sayal de la orden reformada de san Francisco, vivió en la clausura con tal aspereza que mas bien parecia un anacoreta de la Tebaida, que una tierna doncella criada en las delicias y ternezas de la casa paterna. Su amor entrañable á la pasion del Redentor le mereció la distinguida honra de llevar en sus manos, piés y costado impresas las llagas, á imitacion de su santo Patriarca; muriendo el 9 de julio de 1727 á los sesenta y siete años de edad y cincuenta de religion.

CULTOS.

MAÑANA JUEVES

En Santa Clara

A las dos de la tarde se dará principio á la solemne oracion de euarentahoras consagradas al santísimo Nombre de Jesus: la reserva se hará á las siete de la noche.

ANUNCIOS

OFICIALES.

CAPITANÍA GENERAL

DE LAS ISLAS BALEARES.

ESTADO MAYOR.—SECCION 1.ª.—A.

Orden general del 10 de enero de 1854, en Palma.

En celebridad del fausto suceso de haber dado á luz con felicidad S. M. la Reina (Q. D. G.) una augusta INFANTA, se ha servido disponer el Excmo. Sr. General 2.º cabo, encargado del despacho lo siguiente:

1.º A la una del dia 14 del actual, revistará S. E. en gran parada las tropas de etta guarnicion, que formará dando frente al huerto denominado del Rey, apoyando su derecha cerca de la puerta del Muelle. Mandará la línea el teniente coronel D. Pedro Daniel Lesenne, gefe accidental del regimiento infantería de Isabel II, teniendo á sus inmediatas órdenes para formarla al teniente del cuerpo de Estado mayor D. Luis Roig de Lluís.

2.º El dia siguiente 15 recibirá S. E. corte en el Real Castillo, y ha señalado las horas siguientes: Las once y media á la Esma. Audiencia Territorial; las once y tres cuartos al Iltre. Ayuntamiento, y las doce á los señores brigadieres, gefes, oficiales y demas clases é institutos que deben concurrir al acto espresado.

3.º La guardia de honor y las bandas de los cuerpos de esta guarnicion se hallarán en el patio del Real Castillo con la anticipacion correspondiente.

4.º Las tropas vestirán de gala por tres dias consecutivos empezando desde el de mañana, con arreglo á la Real orden de 4 del actual.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este dia para el debido conocimiento y efectos espresados.—P. A. del coronel 2.º gefe de E. M.—El comandante capitán del cuerpo.—Casimiro Vizmanos.

COMISION PROVINCIAL

DE INSTRUCCION PRIMARIA DE LAS BALEARES.

Con arreglo al artículo 10 del reglamento de 18 de junio de 1850, se señala el dia 8 de febrero próximo para principiar los exámenes extraordinarios para obtener el titulo de maestros de instruccion primaria elemental, concluidos los cuales tendrán lugar los de maestras.

Los que se hallen con derecho á ellos deberán presentarse en esta secretaría con los documentos prevenidos, con tres dias de anticipacion. Palma 8 de enero de 1854.—El Presidente—Felipe Puigdorfilá.—P. A. de la C. P.—Antonio Canals, secretario.

SOCIEDAD MÉDICA GENERAL

DE SOCORROS MÚTUOS.

Distrito de las Baleares.

Los sócios pertenecientes á este distrito celebrarán junta general el dia 15 de los corrientes en el local de la Academia de Medicina y Cirujía de Montesion. Lo que se avisa por medio de los periódicos para conocimiento y asistencia de los interesados. Palma 11 enero de 1854.—Onofre Gomila, secretario.

Boletin

COMERCIAL Y MARÍTIMO.

NAVEGACION

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el dia de la fecha.

Laud San José, su pat. Pedro Esteva, de Andraitx, con jabon.

Vapor Barcelones, su cap. Gabriel Medinas, de Barcelona, con varios géneros.

Palma 10 de enero de 1854.—El Administrador—Perez.

CAPITANIA DEL PUERTO DE PALMA.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 8.

De Sevilla y Cartagena en 2 dias laud Trinidad, de 50 ton., pat. Miguel Rullan, con trigo y efectos.

De Huelva y Altea en 5 dias falucho San José, de 28 ton., pat. José Velez, con un pas., trigo y habas.

De Huelva y Cádiz en 16 dias laud San Antonio, de 29 ton., pat. José María Velez, con trigo y habas.

Dia 10.

De Barcelona en 20 horas vapor Barcelonés, cap. Medinas, con 51 pas., géneros y balija.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 9.

Para Argel laud San José, de 25 ton., patron Guillermo Palmer, con habichuelas y cerdos.

Para Valencia laud San Cayetano, de 45 ton., pat. Salvador Pol, con dos pas., jabon y efectos.

Dia 10.

Para Barcelona vapor Mallorquin, cap. Estade, con 14 pas., géneros y balija.

Para id. laud Belisario, de 40 ton., pat. Juan Pujol, con leña.

Para Iviza falucho Soltero, de 27 ton., patron Manuel Torres, con 11 pas., efectos y balija.

Mercado de INCA.

(5 DE ENERO.)

NOTA de los precios que han tenido en este mercado los artículos de consumo que á continuacion se espresan:

MEDIDA Y PESO MALLORQUIN.	PRECIO MENOR.		PRECIO MAYOR.	
	L.	S. D.	L.	S. D.
Trigo cuartera..	4	16	5	8
Candeal, xexa. id.....	5	8		
Cebada (ordi) id.....	2	10		
Habas id.....	3	18		
Habichuelas. id.....	7	4		
Guijas. id.....				
Garbanzos. . id.....	4	4		
Arroz arroba....	1	7	2	10
Acete. cuartan... 1	6			
Vino. cuartin....	1	10	4	14
Aguardiente. id.....	6			
Leña. quintal... 3				
Carbon id.....		18		
Algarrobas. . id.....	1			
Almendron. . id.....				
Queso id.....				
Lana. libra.....				
Cerdos cebados arroba....				

AVISOS

Sirvientes.

Un jóven de 30 años de edad, desea colocarse en clase de criado: sabe guisar y demas quehaceres domésticos, propios de su clase. En esta imprenta darán razon.

Nodrizas.

Una ama de leche, y esta de un año, á poca diferencia solicita cria para su casa, que la tiene en esta capital y calle de San Miguel. En esta imprenta darán razon.

Ventas.

Se desea vender una casa zaguan con entresuelos, huerto y tiendas, que tiene gran capacidad y todas las comodidades de semejantes edi-

ficios; y se halla sita en un paraje de la parte baja de la ciudad, y céntrico con respecto á los paseos. Cualquiera que le acomode su adquisicion, podrá acudir á esta imprenta donde se le enterará de la persona con quien debe contratar.

La persona que guste comprar un hote de buena calidad con algunos aparejos, acuda al tornero de la cuesta nueva de Sto. Domingo, el que informará de su dueño.

Arriendos.

Se alquila el primer piso de la manzana 106, número 21, travesía de la fuente de ne Xona, con dos cuartos dormitorios, cocina y agua de fuente: dará razon su dueño que vive en el último piso.

LIBRERIA DE GUASP,

CALLE DE MOREY.

Pocas serán las personas aficionadas á lecturas amenas, al par que instructivas, que no tengan conocimiento de las diversas publicaciones, que ya por tomos, ya por entregas, salen de la acreditada prensa del Sr. Mellado. Su establecimiento tipográfico ha adquirido tal popularidad y nombradía, que en cierto modo puede competir con el de los mas afamados editores extranjeros. La muchedumbre de volúmenes y obras que desde allí se esparcen por todas las provincias de España, le han puesto en relaciones con un público numerosísimo, porque por la variedad de sus materias se acomodan á toda clase de inteligencias, y por lo módico de su precio á toda clase de fortunas. Para el año de 1854 está anunciada la continuation del MUSEO y del TESORO DE FAMILIAS, publicaciones mensuales ilustradas. LA HISTORIA UNIVERSAL, por D. Salvador Costanzo, coleccion de historias parciales que formarán una biblioteca completa de este ramo, y otras obras, para las cuales se admiten suscripciones en particular ó sirven de regalo á los suscritos de las indicadas. Y como bajo este aspecto hay cierta variedad de condiciones difícil de explicar concisamente, los que tengan gusto de conocerlas ó traten de suscribirse á alguna de las obras anunciadas, pueden pasar á esta librería, donde quedarán enterados por medio del *Prospecto general* de estas publicaciones.

SALON de Física recreativa.

Funcion de nuevos ejercicios del Sr. Aldo, para mañana jueves.

- 1.ª parte. El café improvisado, la llegada imprevista del calabres, el corte de un brazo, y otros juegos nuevos.
 - 2.ª Suspension etérea del niño,
 - 3.ª *Angelo si puro*, de la Favorita, cantado por la señora.
 - 4.ª Fantasmagoría.
- Entrada general 9 cuartos—Niños 6.—Lunetas 9.—A las 7.

NOTA. El Sr. Aldo dará funciones particulares en los salones y enseñará á las personas que así lo deseen por un precio arreglado, los juegos que mas hayan llamado la atencion á los señores concurrentes.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP

EDITOR RESPONSABLE.